

RAPPORT D'ACTIVITÉ 2023



LE MOT DU PRÉSIDENT



Comme chaque année, l'association JeunesParents a été particulièrement active.

Nous avons ainsi finalisé la stratégie avec le concours du comité et de la codirection.

Nous avons fixé les pistes d'actions pour les années à venir. Ceci s'intègre à la suite des réflexions qui ont vu naître une refonte de la vision, des missions, des valeurs et des objectifs de Jeunes Parents ainsi que le travail mené afin de renforcer la gouvernance.

Notre comité s'est encore renforcé cette année avec la venue de Monsieur Jens Rogge, ancien directeur stratégique d'IPT pendant presque 10 ans et maintenant directeur adjoint de Brücke Le Pont. Jens apporte ainsi des compétences supplémentaires dans la gestion d'organisation à but non lucratif.

Ces dernières années, notre association a gagné chaque année une personne supplémentaire au sein du comité. Ces changements ont bien entendu un impact direct sur le comité, mais également

LE MOT DU PRÉSIDENT

sur l'association. Ces adjonctions régulières ont pu se faire de manière harmonieuse et permettre à l'organe stratégique qu'est devenu le comité d'assumer toujours davantage son rôle. Ces arrivées sont positives et de manière générale, JeunesParents doit maintenant faire croître progressivement le nombre de ses adhérents.

L'année 2023 a été marquée par la fête des 20 ans qui a mobilisé tant les professionnelles que les bénévoles. Sans eux, cette fête n'aurait pas eu lieu, qu'elles et qu'ils en soient vivement remerciés. Grâce à cette journée, l'événement a rassemblé près d'une centaine de personnes, anciens ou actuels bénéficiaires, membres de l'association, professionnels du réseau, politiques. Plusieurs articles ou sujets ont vu le jour suite à cet événement mettant l'action de JeunesParents sur le devant de la scène médiatique. Ainsi la question de la conciliation entre vie familiale et parcours de formation ou engagement professionnel ont gagné en visibilité.

Cette thématique reste un enjeu majeur pour nos bénéficiaires.

Enfin le développement de l'axe 3 de la stratégie, qui permettra la mise en oeuvre d'un centre de compétences autour des questions liées à la jeune parentalité, est une nouvelle voie dans laquelle nous souhaitons nous engager et le travail de JeunesParents est plus que jamais indispensable afin de faire connaître les difficultés auxquelles peuvent être confrontés les jeunes parents.

Sur les différents échelons politiques, l'association a une expertise à apporter tout particulièrement dans un moment charnière où les rapports entre employé et employeur sont repensés et où les questions de financement des gardes passent au premier plan de l'agenda politique.

Pour terminer je tiens à formuler mes sincères et chaleureux remerciements à toute l'équipe professionnelle de JeunesParents qui maintient, au fil des années, des prestations de grande qualité en faveur des personnes qui sollicitent un accompagnement dans toute la Suisse Romande.

Jean-Thomas Vacher, président

LA STRATÉGIE

Durant l'année 2023, le comité et la direction ont poursuivi leur travail pour finaliser l'élaboration de la stratégie pour les années 2024-2028. Nous avons le plaisir de vous la présenter dans ce rapport. Elle permet de concrétiser notre mission et la mise en oeuvre de nos objectifs.

Un nouvel axe, l'axe 3, apparaît dans ce document : celui-ci sera développé en 2024 et mis en oeuvre, nous l'espérons, dès 2025.

Contexte

Force est de constater que les situations des jeunes parents sont de plus en plus complexes et nécessitent un accompagnement professionnel spécifique.

En effet, notre public cible doit concilier parentalité, formation et jeunesse avec tous les enjeux que cela implique : isolement, abandon de la formation, pauvreté, fragilité sociale et parfois psychologique.

Notre organisation, créée en 2003, assure le rôle de service professionnel spécialisé grâce à son expérience et son expertise des questions liées à la jeune parentalité.

Depuis 2021, le comité de JeunesParents a travaillé autour d'une charte définissant les valeurs, la vision, la mission et les objectifs de l'association.

A l'issue de cette démarche, nous pouvons vous présenter les axes stratégiques retenus pour les cinq prochaines années (2024-2028). Ils visent trois niveaux d'intervention : le suivi individuel, le travail avec le réseau professionnel et l'action au niveau structurel.

Axe stratégique 1

L'association JeunesParents (JP) renforce son positionnement et sa visibilité en tant qu'acteur romand offrant des prestations professionnelles spécialisées dans le domaine de la jeune parentalité.

Mesures

- 1. Assurer un accompagnement vers une autonomie durable et un capital avenir :
 - Proposer un soutien à la formation (PSF) et un accès aux prestations sociales (ASP)
 - o Offrir un accompagnement sur mesure (suivi à domicile), de manière intensive et sur la durée
 - o Proposer un accompagnement complémentaire par des bénévoles
- 2. Assumer le rôle de case manager :
 - Organiser autour de chaque situation un accompagnement professionnel pluridisciplinaire individualisé en se positionnant en tant que case manager
 - O D'entente avec les jeunes parents, impliquer leurs proches et/ou leur partenaire
- 3. Favoriser une approche communautaire :
 - Organiser des rencontres entre pairs dans toute la Suisse romande et par région
 - o Encourager l'entraide en favorisant les liens entre pairs

LA STRATÉGIE

Axe stratégique 2

Les partenaires du réseau professionnel reconnaissent JP comme l'acteur romand spécialisé en matière de soutien à la jeune parentalité.

Mesures

- 1. Promouvoir nos activités auprès des partenaires professionnels :
 - Organiser des présentations de nos prestations auprès des partenaires
 - O Développer notre communication
 - O Documenter notre site internet à l'attention des professionnels
- 2. Soutenir le réseau dans les situations spécifiques et complexes :
 - Collaborer dans les situations de manière proactive en amenant un positionnement de spécialiste du sujet
- 3. Créer des partenariats et des alliances :
 - O Aller à la rencontre des partenaires et systématiser les collaborations

Axe stratégique 3

JP est reconnu comme centre de compétences sur la question de la jeune parentalité.

Mesures

- 1. Soutenir l'activité de notre équipe professionnelle de manière scientifique et pédagogique :
- Fournir une formation continue interne permettant de renforcer nos interventions
- o Élaborer des outils permettant d'améliorer l'activité
- 2. Contribuer au développement des connaissances en matière de jeune parentalité :
 - Produire de la documentation à l'attention des organes politiques, de l'État et des partenaires en croisant notre expérience pratique et les recherches scientifiques sur le sujet
 - o Organiser des échanges avec d'autres intervenants actifs auprès de notre public cible
 - o Dispenser des formations continues autour de la problématique au sein de lieux de formations
 - o Être consulté lors de recherches sur le suiet
 - o Répondre aux sollicitations des médias
- 3. Se positionner aux différents niveaux du fédéralisme (communal, cantonal et fédéral)
- o Être reconnu et sollicité pour les consultations de projets de lois qui concernent la problématique
- o Être actif au niveau politique : défendre les intérêts des jeunes parents, nous mobiliser dans les sujets liés à la jeune parentalité
- Se fédérer en créant des alliances avec d'autres organisations défendant les mêmes intérêts pour avoir plus d'impact

NOS PRESTATIONS ET NOS STATISTIQUES

jeunes parents rencontrés dans toute la Romandie

96 nouvelles demandes

34 échanges avec des partenaires

contacts avec des bénévoles

jeunes ont bénéficié
d'un suivi avec nos
psychologues

Nombre de jeunes parents suivis par canton

Romandie	172
Berne	4
Fribourg	53
Geneve	27
Jura	1
Neuchatel	13
Vaud	53
Valais	21

Prestations

Cette année nous avons choisi de vous présenter quelques avancées significatives, ou événements particuliers, pour notre association et pour les jeunes parents :

Canton de Genève : reconnaissance de la mesure d'insertion JeunesParents par l'Hospice général

Après plusieurs mois d'échanges, nous avons concrétisé la signature d'un mandat de prestations avec l'Hospice général, pour les jeunes parents accompagnés par notre association et soutenus par l'entité d'action sociale genevoise. Douze jeunes parents ont ainsi pu bénéficier de notre accompagnement social personnalisé ou d'un programme de soutien à la formation délivré par notre assistante sociale Dominique Rossello, en partenariat avec les assistants es sociaux les de l'Hospice. Cette nouvelle collaboration, synonyme de reconnaissance pour notre association, nous permet de nous implanter de manière plus solide dans le canton de Genève, sans oublier toutefois les jeunes parents ne dépendant pas de l'aide sociale. Grâce à cet accompagnement intensif et spécialisé plusieurs jeunes ont pu reprendre ou débuter une formation, améliorer leur situation financière ou de logement, ou encore trouver des solutions de garde.

NOS PRESTATIONS ET NOS STATISTIQUES

Lien avec la Haute Ecole de Santé Fribourg (HedS-FR)

Accompagnant deux mamans étudiantes en soins infirmiers, Karine Demierre-Rossel a pris contact avec leur répondante égalité des chances pour améliorer leurs conditions de stage. En effet, un risque accru avait été repéré dans ces moments-là : les stages de santé durant 6 à 9 semaines, il s'agit donc pour les familles de tout organiser pour une très courte période! Ce contact, en plus d'avoir facilité la vie des parents étudiants concernés, a permis de créer un groupe d'étudiant es dans le cadre du module en prévention et promotion de la santé. C'est ainsi qu'ils et elles ont élaboré tout un travail au sujet des conditions de formation et de parentalité de leurs camarades parents en collaboration avec notre association. Leur travail, de qualité, peut être utilisé pour améliorer la pratique et la réflexion de notre service professionnel. Dans cette démarche Jeunes Parents a sensibilisé davantage la HEdS à la problématique et cela a engendré une page spéciale « parents étudiants » sur le site de la HES-SO Fribourg.

Intégration dans l'équipe de répondance du site Ciao.ch

Depuis fin 2022, Jeunes Parents fait partie de la répondance pour ciao.ch. Dès lors, plusieurs articles ont été rédigés sur les plateformes pour les ados (ciao.ch) et pour les jeunes (ontecoute.ch). Nous avons notamment répondu à 8 questions de jeunes autour d'une problématique liée à la grossesse.

Demande d'augmentation de la durée de congé maternité pour les apprenties employées de l'Etat de Fribourg

Dans le cadre du suivi d'une jeune maman apprentie à l'Etat de Fribourg. Anne Schrago a constaté que celle-ci ne bénéficiait pas du même congé maternité que les autres employées de l'Etat. En effet, n'étant pas soumis à la LPers (Loi sur le Personnel de l'Etat) mais au Code des obligations, les apprenties en formation auprès de l'Etat de Fribourg ne bénéficient que du congé minimal de 14 semaines. Grâce à notre intervention auprès du Service du Personnel et d'Organisation, la question a été portée au niveau du Conseil d'Etat et une décision quant à l'octroi d'un congé maternité pour les apprenties de 16 semaines est sur le point d'être rendue. Nous espérons qu'elle sera favorable !

Participation à l'émission « Coeur à Coeur »

Fin 2023 nous avons eu la belle opportunité de participer à l'émission « Coeur à Coeur » de la RTS, véritable évènement médiatique de soutien en faveur de l'enfance et de la jeunesse, organisé en partenariat avec la Chaîne du Bonheur. Plusieurs jeunes parents suivis ont eu l'occasion de témoigner au micro de Jean-Marc Richard. Un grand merci à chacune et chacun d'entre eux d'avoir accepté de livrer une part de leur vécu de jeunes parents dans le cadre de cette émission. Le thème de cette année traitait du droit à la formation, sujet oh combien important pour notre association! Une interview en direct nous a aussi permis de présenter plus précisément les prestations de l'association et les enjeux auxquels elle est confrontée, notamment au niveau financier. Retrouvez l'émission en replay sur notre site internet www.jeunesparents.ch

CHANGEMENTS AU SEIN DE L'ÉQUIPE PROFESSIONNELLE :



Suite au départ dans le courant de l'année 2023 de Aline Viénat qui intervenait à notre grande satisfaction depuis plusieurs années dans le canton du Jura, il a été décidé que notre assistante sociale Jessica Russo assure les suivis et la promotion de l'association dans tout l'arc jurassien. Aussi elle est notre personne de référence pour les demandes concernant les cantons de Neuchâtel, du Jura et de la partie francophone du canton de Berne (Jura bernois). Bénéficier d'une seule et même interlocutrice dans des cantons voisins, qui sont régulièrement en collaboration, notamment pour tout ce qui concerne la formation, est un atout considérable pour l'association.

Merci Jessica pour ton engagement en faveur de JeunesParents!



CHANGEMENTS AU SEIN DE L'ÉQUIPE PROFESSIONNELLE :





En fin d'année 2023 nous avons également pris connaissance, à regret, de la démission de notre assistante sociale oeuvrant dans le canton du Valais, Fabienne Zala Devènes. Saisissant l'opportunité d'un poste à responsabilité dans son activité principale, elle a pris la décision de quitter l'association afin de pouvoir se rendre plus disponible dans ce nouvel emploi.

Aussi nous avons débuté un recrutement et avons engagé pour janvier 2024 Marie Birbaum qui reprend les situations dans le canton du Valais. Au bénéfice d'un bachelor en travail social obtenu au sein de la HES de Sierre et d'un CAS en périnatalité, nous sommes convaincus qu'elle saura représenter notre association et ses valeurs en terres valaisannes.

Bienvenue Marie I



BILAN ET COMPTES 2023

Actifs

Trésorerie	338'911.71
Créances envers des tiers	7'505
Produits à recevoir	4'271.25
Actifs immobilisés	1.00

Total actifs 350'688.96

Passifs

Dettes à court terme	8'512.55
Charges à payer	2'000
Dons reçus d'avance	185'000
Dons affectés ex. suivant	50'000
Capital des fonds	24'746.19
Capital propre reporté	64'818.69
Résultat d'exercice Excédent de produits Total passifs	15'611.53 350'688.96

Pertes et profits

Produits

Cotisations	3'200
Participations des bénéficiaires	3'670
Dons privés	13'262.50
Subv. cantons	49'000
Mandat de prestations Hospice général Genève	28'800
Subv. Ville de Fribourg	5'000
Communes FR, GE, VD, VS, NE, JU	15'280
Loterie Romande FR	70'000
Loterie Romande GE	30'000
Loterie Romande NE	10'000
Fondations et associations	192'500
Paroisses	3'081
Mesure d'insertion Fribourg	9'200
Mesure Al	4'331
Produits divers	1'152.80
Total produits	438'477.30

Charges

Personnel et charges sociales JP	353'133.65
Frais de travail itinérant	14'846.30
Formation et supervision	5'012.25
Locaux	2'210.49
Charges d'administration	22'625.76
Site internet et réseaux sociaux	3'604
Événement 20 ans de l'association	5'674.44
Frais de banque	113.18
Pertes sur cotisations	1'917.60
Attribution au fonds de réserve	15'000

Total charges	424'164.67
Produits exceptionnels	-1'298.90
Résultat d'exercice	
Excédent de produits	15'611.53

AIDES FINANCIÈRES

Grâce à la Fondation Binding, nous avons à disposition un fonds d'aide directe pour les jeunes parents.

Durant l'année 2023, six jeunes parents ont reçu une aide financière d'un montant total de CHF 1'333.90. Il s'agit toujours de dépenses permettant de garantir la poursuite d'une formation: achat d'un ordinateur, frais d'examen, assurance véhicule permettant de se rendre en cours ou au travail, frais de crèche, abonnement CFF.

Nous avons également soutenu plusieurs autres jeunes parents pour déposer des demandes à des organismes externes.

Nous tenons à remercier ici les fondations partenaires qui entrent en matière pour ces soutiens financiers en faveur des jeunes parents suivis par notre association.



REMERCIEMENTS

Nous tenons à remercier chaleureusement tous les donateurs privés, les partenaires étatiques et les fondations qui nous ont soutenus en 2023 et sans lesquels notre action ne serait pas possible :

- o L'État de Fribourg par le fonds de l'action sociale
- o La Direction générale de l'enfance et de la jeunesse, canton de Vaud
- o L'Hospice général, institution genevoise d'action sociale
- O La Ville de Fribourg
- o Les communes fribourgeoises de Cressier, Torny, Morlon, Belfaux, Granges-Paccot, Gibloux, Remaufens, Morat, Pierrafortscha, Corbières, Le Pâquier-Monbarry, Marly, Avry-sur-Matran et Treyvaux
- o Les communes vaudoises de Bussigny, Belmont-Yverdon, Montiliez, Fey, Vallorbe, Lutry, Bussigny, Renens, Chavannes-Renens
- O Le Bureau Lausannois pour les Familles
- o La Ville de Genève
- Les communes genevoises de Avusy, Céligny, Conlonge-Bellerive, Veyrier, Meyrin, Meinier, Chancy et Bardonnex
- o La commune valaisanne de Crans-Montana
- O La commune neuchâteloise de St-Blaise
- o La commune jurassienne de Les Bois
- O Les paroisses de Môtier, Villars-sur-Glâne et Morat
- La Loterie Romande Fribourg
- o La Loterie Romande Genève
- La Loterie Romande Neuchâtel
- O La Chaîne du Bonheur
- I a Fondation Arcanum
- La Fondation Frnst Göhner
- La Fondation Sophie et Karl Binding
- La Fondation Novandi
- La Fondation Franscesca Ferrante di Ruffao /Mammina
- La Fondation AtDta
- La Fondation Beisheim
- O Le Petit clos de la morille, Fabienne & Joachim Rueede
- o Le Giron des Jeunesses glânoises / organisation 2023

REMERCIEMENTS

Pour leur investissement au quotidien :

- L'équipe professionnelle, engagée, déterminée et présente pour accompagner personnellement chacun des jeunes parents qui sollicitent l'association
- Les bénévoles soulageant les parents adolescents et jeunes adultes ou effectuant certaines tâches administratives pour l'association
- O Nos psychologues mandatées pour des suivis ponctuels
- Le comité pour tout son travail dans l'ombre pour faire avancer l'association
- o Vito Angelillo, superviseur, pour son précieux travail d'accompagnement de la direction et du comité







Nous sommes toujours à la recherche de personnes sensibles à notre mission.

Nous serions heureux de vous compter parmi nos membres.

Manifestez votre intérêt à l'adresse mail : contact@jeunesparents.ch

Membre JeunesParents:

invitation à l'assemblée générale information sur nos activités cotisation de CHF 50.-/année

Nous avons besoin de votre soutien pour continuer!

L'association est reconnue d'utilité publique depuis 2006. Les dons sont déductibles des impôts.

IBAN CCP CHO2 0900 0000 1751 7483 5

Faites un don avec TWINT!



Scannez le code QR avec l'app TWINT



Confirmez le montant et





association JeunesParents

Suisse Romande 077 474 73 37 contact@jeunesparents.ch jeunesparents.ch Suivez-nous sur FB / insta / linkedin





























